

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año II

Palma de Mallorca, miércoles 13 de Enero de 1904

Caso de patología

## El espíritu público

Cualquiera creería, leyendo los telegramas de los corresponsales que en Madrid tiene la prensa de provincias, que España vive sobre un volcán próximo a estallar: mitines en todas partes, agitación en provincias, escándalos en los teatros de Madrid, la prensa cortesana y rotativa alborotada y abriendo la caja de sus violencias de expresión y de dictérios... Y, sin embargo, no es reflejo ello más que de una minoría discol, ambiciosa y que toma pretexto de cualquiera cosa, por fútil que sea, para alarmar la gente, quebrantar el orden donde llegan sus alharacas y sus voces destempladas, pretendiendo ejercer la hegemonía de la opinión, que se plantan y la tiranía de unas doctrinas que sustentan de libertad y de orden, que en sus actos se traducen en libertinaje, desenfreno y alboroto, abusando de la relajación de los resortes de la autoridad y de la ley, que, por respeto, no se ejercen ni se aplican.

Los mas de los españoles contemplamos asombrados como se hacen y se consienten estas cosas y leemos los periódicos de la Corte pasmados de que se estampen en ellos conceptos y afirmaciones como artículo de fé, recogidos del arroyo, sin pasar por el filtro de la serenidad, de la reflexión y de la crítica. Así comprendemos que ya sean pocos los que hacen caso de «esas simplezas» que se escriben y que sólo se rectifican seriamente aquellas que, como las de Hermida en su supuesta «interview» con Silvela, tengan trascendencia fuera de los Pirineos, porque es mucho descaro este de hacer decir á un personaje lo que á uno se le antoja y luego querer sostenerlo, á pesar de que la rectificación y la seriedad del que rectificó abonan en pro de una verdad indudable que deja en ridiculo y pone en evidencia al órgano de publicidad.

Un escándalo en un teatro de Madrid es una diversión, algo así como una juergueta, que atrae por la novedad más público, entre los espectadores que se pagan su entrada para variar la monotonía del cartel y de la función diaria: es un nuevo «sport», que morirá en la satisfacción interior del que se ha calentado las manos aplaudiendo ó se ha relajado las cuerdas vocales desgañándose, si no lo acojieran los selectos reporteros de la prensa; es la transformación de un teatro en un café concierto ó en una taberna de última hora de la madrugada.

Se anuncia un mitin y como la función es grata y es gratis y allí se va á ejercer la crítica de comadre con los hombres públicos, no falta público de gente desocupada, la mayoría sin oficio ni beneficio, que lo mismo, en Madrid, sube al cerrillo de San Blas á ver las carreras del Hipódromo, que se sitúa en la Carrera ó en la Calle de Alcalá á presenciar un entierro, que toma pacientemente el sol cuando no tiene á donde asistir para pasar graciosamente el rato entretenido; es el mismo público que en Barcelona, pasea los muelles ó el Paralelo y concurre á los mercados para matar el tiempo. No hallaréis en él gen-

te dedicada al comercio ó á una profesión liberal ó que tenga ocupación. Son los desherederos, los «sans culottes» sociales, gente parasitaria, improductiva, que en otros tiempos caían bajo la sanción de una ley de vagos.

¿Y esta opinión ha de ejercer la tiranía del espíritu público español? ¿Y esta gente ha de hacer caer los gobiernos y desacreditar los hombres y deshacer los prestigios? ¿Qué pesan, qué valen en el concepto de ciudadanía en la acepción estricta? Contra ella se está la masa neutra metida en casa, comentando y divirtiéndose con estos vahos de alcantarilla que putrefactan el espacio y la vician la sangre; contra ella los hombres de acción se burlan, los políticos serios la desprecian, la verdadera y sana opinión la rechaza...

No, no vivimos sobre un volcán; vivimos en el asombro de los extranjeros que no conocen la España que trabaja y produce; vivimos en la estática contemplación del descrédito que causa este asombro, sin procurar amortiguarlo. No es un estado de verdadera opinión, no es siquiera un movimiento político serio: es una huelga de la inactividad bohemia y parasitaria, que se decide á obrar y á desentumecerse de sus lacios movimientos.

La España sensata, la España sana, ilustrada, que trabaja y que fué engañada y llevada al desprestigio, protesta de estos movimientos de incultura, que la deshonran y en su protesta hacen reos de complicidad á aquellos voceros de la prensa madrileña, que en realidad solo representan los intereses de una empresa ó sociedad anónima ó de un personaje político y su camarilla á lo mas.

Bien nos decía nuestro distinguido colaborador que nos remite alguna vez crónicas «Desde la «eseta» «que la ola provinciana debe llegar á Madrid para sanearlo». Por fortuna este caso de patología tiene su receta en el buen sentido de los que aun en España, y son la mayoría, conservan las prácticas del orden y de la libertad bien entendida: la naturaleza pasional y el desequilibrio neutral y moral no harán presa en sus almas.

## Mercantiles y financieras

### Cosechas y precios de trigos

Según la estadística oficial de Rusia, la cosecha total de trigo en 1903 se eleva á 241 millones de hectolitros.

En el quinquenio de 1896 á 1900, ambos inclusive, la cosecha media rusa fué de 150'2 millones de hectolitros. El año 1901 se elevó á 154 millones, y el 1902 se computó en 221 millones de hectolitros.

Por esto está justificada la sensación al tener noticia de un resultado mayor aún, de una cosecha de 241 millones de hectolitros.

—En Australia, por sequías extraordinarias, la cosecha fué deficiente en 1902. Redújose á 72 millones de hectolitros y tuvo que comprar para su consumo interior más de cuatro millones y medio de hectolitros.

La cosecha actual varía el aspecto de la cuestión. Presentase excelente, y se valúa ya en 212 millones de hectolitros, con lo cual Australia podrá enviar al mercado europeo de trigos algunos millones de hectolitros.

Todos estos factores contribuyen á formar el precio regulador de los trigos, y no es posible desentenderse de

ellos en el comercio ni en la agricultura.

### Nuestra renta de Aduanas

La renta de Aduanas ha producido en el finido año de 1903, las siguientes cantidades:

En plata, 97.371.975 pesetas.

En oro, 49.077.134 pesetas, lo que da un total de 146.739.100, al que añadido el aumento por la bonificación de los derechos aduadados en oro, da un total de 163.932.426 pesetas.

En 1901 la renta de Aduanas produjo 169.781.683 pesetas, y 153.115.498 en 1902, habiendo por consiguiente un aumento en 1903.

Por impuesto de azúcares, recaudóse en 1903, pesetas 23.376.462, acusando la recaudación un aumento sobre los años anteriores.

En el mismo año y por el impuesto de alcoholes se recaudó 8.428.924 pesetas, con alza sobre los años anteriores.

Por el impuesto sobre la achicoria, se recaudó en 1903, pesetas 243.155, acusando también un aumento sobre la recaudación del último año.

Por otros arbitrios que constan en los presupuestos, recaudóse en 1903, pesetas 148.369, acusando estas recaudaciones una baja comparada con la de los años anteriores.

### Los Tratados de comercio

El Gobierno hizo saber en la Nota oficiosa del Consejo últimamente celebrado en Palacio que se ocupa de los Tratados de comercio.

Pero como estos Tratados ofrecen grandes dificultades para ser convenidos y convenientes, según el propio Gobierno declara, es de suponer que el gabinete seguirá ocupándose en el estudio todo el tiempo que le queda de vida, aunque, según *La Epoca*, dejaron el estudio bastante adelantado los ministros del anterior Gobierno.

Es cierto que las bases de convención deben estar estudiadas respecto á Suecia y Noruega, Alemania, Francia, Rusia y no sabemos si con algún otro país—Suiza, por ejemplo.—Pero antes de proceder á ninguna clase de negociaciones es necesario haber definido públicamente y convertido en leyes varios puntos esenciales.

Así, verbi gratia, habrá que comenzar por tener una política monetaria definida, que sirva de recíproca garantía á las partes contratantes.

Habrà que establecer una reforma arancelaria ó declarar que no van á ser reformados los aranceles.

Habrán de estudiarse los impuestos de consumos y de transportes, porque, si hay cláusula de nación favorecida, ya se sabe que ésta excluye habitualmente los derechos de *accise* ó consumo.

En una palabra, habrá que profesar públicamente una política económica, y que tener vitalidad; porque esta clase de estipulaciones no se conciertan sino con los Gobiernos cuya permanencia ofrece garantías de que han de terminar en las Cortes lo que emprendan en la vía diplomática.

### De la prensa francesa

#### Información extranjera

Comunican de Roma, que ocho días después de la Epifanía, S. S. Pio X, dirigirá á todos los Soberanos y Jefes de Estado del mundo una carta *ad reges*, anunciando oficialmente su advenimiento al Pontificado.

—Según noticias de Montevideo continúa la crisis. El país hallase en completo estado de anarquía, si bien han sido rotas las hostilidades solamente en una provincia.

El abandono general de los trabajos agrícolas causará grandes pérdidas y empieza á sumir el país en espantosa miseria.

En la línea ferrea de Tranquero, los revolucionarios hicieron volar un puente por medio de la dinamita.

—El Almirantazgo ruso, ha ordenado la creación de un puerto militar en Libau (Mar Báltico).

Este puerto es un gran punto estratégico, pues durante el invierno puede permanecer abierto á las escuadras

rusas, ventaja de que carece el actual de Croustadt.

—Comunican de la Colonia del Cabo, que los hotentotes se han sometido á la soberanía inglesa, restableciéndose con dicho motivo la paz en la región de Damaraland.

—De Belgrado, participan que el teniente-coronel Bojanovitch, el comandante Djouritch y los capitanes Kostich y Rostitch que formaban el cuarto militar del Rey Pedro, han sido separados de la corte por medio de un sorteo.

Han sido reemplazados por otros oficiales, que si bien no tomaron parte en la conjuración, paternizaban con los regicidas.

Todos los oficiales reemplazados menos el comandante Djouritch, tomaron parte en el asesinato de los reyes Alejandro y Draga.

Considérase inminente la caída del ministerio Growitch, y creese seguro que le sustituirá un gabinete presidido por Mr. Passitch.

Los representantes de las potencias han abandonado á Belgrado, quedando solamente Fethy-Pachá Ministro de Turquía.

—Según noticias de Auvers (Bélgica) en la boca del puerto de Eeant, se embistieron los vapores ingleses *Johnasson* y *Ceres*, yéndose á pique el primero.

Por fortuna se salvó toda la tripulación.

—En la bahía de Pera (Constantinopla) el vapor ruso *Isarina*, embistió al francés *Nicersais*, naufragando este último y pereciendo ahogados 60 pasajeros.

Ambos buques conducían gran número de peregrinos.

—En Bona (Argelia) una joven que hacía las veces de institutriz en casa de unos ricos hacendados, al tener noticia de que su marido había entablado demanda de divorcio se suicidó, matando antes á dos criaturas que estaban bajo su custodia.

—El doctor Tracy, encargado del departamento de higiene pública de la ciudad de New-York, ha declarado que el *radium*, considerado como medicamento producirá una revolución el arte de curar la tuberculosis, difteria, fiebres tifoideas y otras enfermedades infecciosas.

—En una *menagerie*, de Paris, denominada *La Goulue*, tuvo lugar durante una representación un sangriento espectáculo.

Mr. Duxeler, propietario de la *menagerie*, fué mordido por una leona, quedando en grave estado. Una domadora la mató á tiros, mientras se apoderaba del público un pánico enorme.

—Comunican de Guadalajara (México) que en una mina ocurrió una terrible explosión de dinamita resultando 30 obreros horriblemente destruidos.

—Encuétrase bastante mejorado del ataque apoplético que sufrió estos días pasados, el Rey Cristián de Dinamarca.

### De la prensa francesa

## Rusia y Japón

### Noticias varias

*San Petersburgo*.—Han salido en el ferrocarril transiberiano, 90.000 hombres para el Extremo Oriente.

El Ministro de los Estados Unidos y el del Japón han conferenciado extensamente.

*Washington*.—El Gobierno ha telegrafado al Almirante de la Escuadra americana que se abstenga de penetrar en el mar de la China interin no reciba nuevas instrucciones. Se ordena vaya á Subic (Filipinas).

*Tokio*.—La respuesta de Rusia ha causado gran indignación entre los japoneses. Los periódicos aconsejan al Gobierno que conteste con energía á dicha nota y que declare la guerra antes que acceder á la imposición de Rusia.

El gobierno ha desmentido que trate de enviar ninguna expedición á Corea.

*Londres*.—Un diplomático francés ha declarado que Francia observara la más estricta neutralidad dado el caso de una guerra ruso-japonesa, á no ser que hagan causa comun con el Japón China y Corea.

*Viena*.—El agregado militar del Ja-

pón ha sido llamado telegráficamente por su gobierno.

*Pekin*.—El principe Tehing ha comunicado á Mr. Ouchi de Yasevya, ministro del Japón en Pekin, que China se mostrará neutral en caso de que se declare la guerra entre Rusia y el Japón.

*Port-Arthur*.—Los Estados Unidos y el Japón exigen á China, el que se ratifique y cumpla los tratados estipulados con dichas naciones, esto es, que abra los puertos de la Mandchuria.

*San Petersburgo*.—Continúan con gran ardor los preparativos de guerra. El 10º cuerpo de ejército compuesto de 35.000 hombres ha recibido orden de ponerse en camino de China.

Creese que va á reforzar las guarniciones de la Mandchuria.

*Paris*.—El Ministro de Marina ha comunicado al jefe del departamento y arsenal de Brest, que dentro de 48 horas, se halle alistada una escuadra, compuesta de 6 acorazados, 8 cruceros y 16 torpederos, convenientemente pertrechados de municiones de boca y guerra.

## Hablando con el P. Nozaleda

El Rvdo. Padre Nozaleda ha tenido la bondad de manifestarnos que ya ha firmado el poder á favor del ilustre letrado D. Francisco Silvela para que, en nombre de exarzoobispo de Manila, interponga ante los tribunales la querrela por injuria y calumnia que el prelado intenta contra sus difamadores.

Como el Sr. Silvela estudia con preferencia este asunto, espera el Padre Nozaleda que el procedimiento comenzará el lunes ó el martes próximo.

—Este sistema de defensa—nos decía—no es, ni mucho menos, de mi gusto; pero estimo que un deber de conciencia me obliga á emplearlo, y aun prescindiría de él si los periódicos que hayan de ser objeto de la querrela se concertarían para publicar las rectificaciones que yo enviara, sin añadidos ni comentarios. No habiendo esa esperanza, lo mejor será que la justicia cumpla su elevada misión, poniendo las cosas en su punto. La utilizo, sobre todo, para defender con ella cosas más altas que yo, que sufren las consecuencias de la algarada de calumnias ó el hatajo de errores de que soy víctima.

—¿Y este folleto que se anuncia?

—Será breve: está casi terminado, y he procurado prescindir de retóricas y adornos, atendiendo á la contundencia de sus argumentos. Contendrá tan sólo descargos en mi favor, porque pongo cuidado en no atacar ni herir á nadie en sus páginas.

Esta labor no es la única en que se ocupa, al presente, el Padre Nozaleda, según nos dijo. Está haciendo acopio de documentos oficiales y particulares, en que puedan fundarse ulteriores replicas, si la campaña alcanzara otros desarrollos.

—Ahora lamento—continuó—haberme deshecho de gran porción de cartas y escritos, con los cuales hubiera confundido á los que me acusan. Tenía documentos de las familias de Rojas y de Luna, que me hubieran sido utilísimos, entre otros fines, para lavarme de la nota de sanguinario que se echa sobre mí, para que no quedara injuria por emplear. Esos documentos probarían todo lo contrario: no los tengo. ¿Podría yo presumir que había de necesitarlos?

Sin embargo, vivo está el entonces gobernador de Barcelona, señor Hinojosa, que podrá atestiguar si era de un sanguinario la carta que le escribí cuando Luna vino condenado á un presidio



de la metrópoli... ¿Qué le vamos á hacer!

Y entre los papeles que reuno están los de aquella famosa conspiración masónica, que el general Blanco denunció en un despacho oficial al Gobierno, y podrá contar el desfile de adeptos por mi casa para deshacerse de diplomas, mandiles y distintivos, contándome cómo habían sido seducidos, qué contribuciones ú obvenciones se veían obligados á pagar... ¡Hubo quien me entregó los tomos de la Historia escrita por uno de los firmantes de los diplomas, considerando que se descargaba así del cuerpo de un delito!... Estoy seguro, absolutamente seguro, de que la luz se hará completa y pronto.

—¿Ha contestado V. R. á la pregunta oficial del Gobierno sobre la aceptación de la sede valenciana?

—Todavía no. Estimo que no urge tanto mi contestación al Gobierno como la que debo dar á mis detractores. Después, veremos.

Esto es lo sustancial de lo que nos ha dicho el Padre Nozaleda.

(De La Epoca del domingo, 10)

Crónica extranjera

Cosas del Japón

II

El periodismo japonés no ha comenzado á vivir sino en época muy reciente. 1854 se publicaba en Tokio un periódico titulado «Kaji Kxanchin».

Otros ensayos semejantes siguieron á aquella iniciativa.

En los años 65 á 67 comenzaron á imprimirse el «Banko Kximbunski», diario universal de información y crítica.

En 1878 se publicaban en el Japón 260 periódicos ó revistas, cuya tirada total ascendía á 28 millones de ejemplares.

Ahora aparecen unos 2.000 periódicos, políticos, literarios, científicos, mercantiles, entre diarios, semanales y mensuales, dispuestos al servicio de la inmensa curiosidad japonesa.

Japón es un pueblo de lectores, y es curioso el aspecto de las calles de las grandes ciudades del imperio, cuando por la tarde van las gentes á paseo, llevando cada uno en las manos la hoja predilecta.

Los principales periódicos diarios son los siguientes: «Kxampó» (Noticias del Gobierno) órgano oficial.—«Tokio Nichi-Nichi» (Tokio al día), órgano del marqués de Ito.—«Tiji-Shimpó» (Noticias del tiempo), independiente.—«Yomi-

Uri» (El vocador de las calles), progresista.—«Kokumiu» (El Nacional), independiente.—«Malnichi» (El cotidiano), progresista.—«Keiga Nippó» Las hojas de la capital, conservador sectario, órgano del marqués de Yamagata.—«Jimmin» (El Pueblo), liberal.

Todos estos periódicos se publican en Tokio. Los hay, claro está, en las demás poblaciones importantes del Japón, pero no circulan tanto como los que aparecen en Tokio.

Los más notables periodistas del Japón son los señores Shimada Saburo, representante de las doctrinas; Tohotomi Shoichiro, propagandista del liberalismo, y Matsumoto Kumpei, autor de este último de un libro titulado «Shimbungaku» (la ciencia del periódico).

Nada más curioso que la imprenta de uno de estos periódicos. El regente es el jefe de un batallón de jóvenes, los cuales para componer tienen que coger la letra entre tres mil cajas en que están clasificados los tipos. Es preciso advertir que los japoneses no tienen alfabeto como nosotros, y se sirve para escribir su lengua de caracteres chinos.

Como los jornales en el Japón son muy baratos, el cajista más hábil gana cada día de 40 á 50 seus de un franco á uno cincuenta), y el papel se produce con escaso coste; los periódicos se venden allí, constando de diez y de doce páginas, á dos seus, es decir, poco más de cinco céntimos.

Goza la prensa del Japón de la libertad más absoluta, y su influjo es grande en la opinión. Los hombres de Estado y los grandes políticos, el marqués de Yamagata, el marqués de Ito, el conde de Itagaki, el príncipe Kido, el conde Okuma, Yukio Ozaki, Tokutomi Shoichiro, los provocadores de campañas, los divulgadores de ideas, acuden á la prensa para obtener el apoyo de los ciudadanos.

Las polémicas son muy vivas, aunque ordinariamente corteses, y los escritores de la última edad imitan principalmente á los alemanes é italianos en su manera de exponer y en los caracteres del estilo.

Políticas

El mal humor aparente del señor Maura se atribuye al mal cariz que ha tomado la situación del ministerio, á causa de ciertas indicaciones respecto al nombramiento del padre Nozaleda.

Son bastantes políticos los que creen que este Gobierno caerá pronto y que se-

rá substituido por un gabinete Azcárraga-Dato.

—Créese que el Gobierno intentará algo respecto al impuesto de consumos, rebajando las tarifas en ciertas especies ó eximiendo á otras.

Se dice que también se ha pensado en incluir el impuesto de alcoholes en el de consumos prescindiendo del proyecto del señor Rodríguez San Pedro, pendiente de discusión.

—En las próximas elecciones parciales de Zaragoza, se presentarán los señores Isabal (don Marceline) y García Gil.

Se dice también que presentará su candidatura el señor Paraíso.

El candidato republicano señor Monzón luchará con el hijo del presidente del Consejo, en Calatayud.

—Se hacen grandes preparativos en Ciudad Real para recibir al Sr. Canalejas. Se organiza un gran mitin y un banquete.

Después irá á Badajoz.

Asegúrase que está decidido un viaje del rey don Alfonso XIII á Viena. La expedición se trata de realizarla en la próxima primavera.

A mediados del mes próximo irán á Sevilla los señores Romanones y Salvador, para hacer trabajos de propaganda.

La Correspondencia de España dice que qué hacen los diputados Pidal y Costa que no asisten nunca al Congreso, y pide que se vote en las Cortes una ley en virtud de la cual queden anuladas las actas de los diputados que no asisten á las sesiones del Parlamento.

Ha sido reelegido por Gijón el diputado señor Randolesos.

Se asegura que el ministro de la Guerra estudia varios proyectos para la reorganización del ejército.

Sirve de pábulo á la comidilla política la asistencia á los mitins republicanos de los señores Azcárate, Melquíades Alvarez y Constantino Rodríguez.

—El Sr. Pidal, de cuya intervención parlamentaria en el asunto Nozaleda viene hablando insistente y contradictoriamente una parte de la Prensa, estima que la defensa del mencionado prelado incombete, ante todo, al Gobierno de S. M., que hizo la designación, y está persuadido—son sus palabras—de que esa defensa ha de ser cumplida.

Noticias varias

Según telegramas sigue extendiéndose la huelga de los obreros del mar.

El orden es perfecto. Algunas de las reclamaciones de los obreros son reconocidas por algunos capitanes.

—Ha fallecido en Madrid, el domingo último, D. Felipe Martínez Gutiérrez, general de división.

El finado había sido subsecretario de Guerra y en la actualidad era consejero del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

—Despachos oficiales de La Laguna (Canarias), notifican que en una boda los contrayentes fueron obsequiados con una cencerrada, que degeneró en combate, del cual resultaron tres heridos y un muerto.

—Según referencias de Melilla, el ex-ministro señor Villanueva está ya visitando aquella plaza, siendo objeto de muchos obsequios.

Se avistaron con el comandante general, que les devolvió la visita.

Visitaron también el campamento de los moros, el hospital militar y otros edificios.

Luego estuvieron en el casino, donde fueron obsequiados.

A bordo del vapor Melilla salieron anteayer para Chafarinas los ilustrados viajeros.

—El efectivo del Tesoro en su cuenta corriente con el Banco de España, es de 75 millones y medio de pesetas.

Además el Tesoro tiene en reserva 56 millones para el pago de la Duda, de cuya cantidad hay 11 millones de pesetas en oro.

—Telegramas recibidos de París dicen que está más mejorada la señora duquesa de Alba.

—La Epoca comenta el resultado de la Asamblea Pedagógica celebrada estos días en Barcelona.

Dice que es lamentable el espectáculo que en dicha asamblea se ha dado, pues no se comprende que para discutir cuestiones de pedagogía se vayan á hostiadas casi y es muy triste que en todos los asuntos hayan de involucrarse las cuestiones políticas.

—Se anuncia el proceso del cura Martín Lázaro, por supuestos ataques al dogma.

—Según dicen de la Coruña un cabañero se presentó en la administración donde se expendió el premio gordo de Madrid y preguntó al lotero si podía cobrar varios décimos de aquel billete, que obraban en su poder.

Como el administrador de la lotería le contestó que todavía no había recibido el dinero del premio, el poseedor de los décimos dijo que iría á Barcelona para negociar aquéllos.

Hasta ahora toda Ceruña había creído que el premio gordo de Navidad había ido á parar á Cuba.

—Por la renta de Tabacos se ha recaudado en Diciembre 17.835.437 pesetas, cantidad que acusa una baja de 882.627 pesetas con relación á igual mes del año anterior.

Por Timbre se realizaron 6.550.860 pesetas, resultando un aumento de 239.093 sobre Diciembre del año 1902.

—Se llevan concedidas en los Estados Unidos 65 patentes relacionadas con la telegrafía sin hilos.

En este número aparece Marconi con nueve, Tesla con siete y Edison con tres.

Preparación rápida de Matemáticas, Aritmética práctica, Cálculo mercantil y Teneduría de libros. Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil. Apuntadores, 8-4.

Camarera. Se necesita una que sepa bien su obligación en la calle de San Felu 1. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Nodrizas. En el pueblo de Establiments una de 26 años de edad, leche de 6 días se ofrece para criar criatura en el mismo pueblo. Darán razón en el Estanco de Establiments.

Centro de Anuncios. Juan Gonzalez. Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca. Arrendatario de los anuncios de La Almudaina, La Última Hora, La Tarde y El Liberal. Tarifa para LA TARDE. A 0'15 pesetas línea ancho una columna. Anuncios permanentes á precios convencionales. Combinaciones para los cuatro periódicos. Anuncios mortuorios. Pidanse tarifas. Plaza de Santa Eulalia, 10 CENTRO DE ANUNCIOS

Criada. Que sepa bien su obligación se desea una para servir á una familia muy poco numerosa. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán: «Centro de Anuncios.»

Vapor BASTIAIS. Este magnífico vapor, que desde hace QUINCE MESES cumple con regularidad y beneficio general para el Comercio entre Palma, Argel y Marsella, continuará sus viajes saliendo para Marsella los sábados á las cuatro de la tarde y para Argel los miércoles á la misma hora. Precios de fletes reducidísimos y sin más gastos por cuenta del cargador. Almendras, Higos en cajas, cereales y legumbres á UNA PESETA los 100 Kilos, Algarrobas á 1'25 y Naranjas á 2 pesetas. AVISO. La carga que no esté al pié de la plancha una hora antes de la salida, no podrá embarcarse. El buque lleva la correspondencia oficial para Argel. La destinada á Marsella puede entregarse con sello francés á la AGENCIA—Calle de las Monjas, número 14.

Folleto de LA TARDE (9)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail)

Los espadachines de la Opera

(Propiedad Sres. Lezcano y C., de Barcelona.)

—Durante este año seré vuestro jefe; á mí me toca dirigir, á vosotros obrar y obedecer. Mis órdenes no podrán ser disueltas. Esta noche nos separaremos; mañana cada uno de vosotros recibiréis mis instrucciones; por mi parte, procuraré el medio para separar al peligro que amenaza á algunos de vosotros y de cumplir las promesas que he hecho á otros.

Y al decir esto, miró el coronel con fiijeza á Gontran.

—M. de Lacy—prosiguió,—os he prometido que Leona os amaría.

Os serviremos el primero, porque las pasiones de vuestro género no pueden aguardar mucho.

Al acabar de pronunciar estas palabras, el coronel se levantó.

—Señores—dijo—hoy es el baile de la Opera. Volved á ella, si tal es vuestro gusto. Se da por terminada la sesión.

Los cinco asociados del marqués de Lacy salieron uno tras otro; en la sala del consejo no quedaron más que el coronel y Gontran, todavía aturdido por todo lo que había visto y oído.

—Yo estoy soñando...—murmuró.

—No dijo—el coronel,—no soñáis; estáis despierto, marqués.

Gontran llevó su mano á la frente.

—He jurado...—exclamó con espanto,—no me pertenezco ya.

—Leona os pertenecerá—respondió el coronel.

Al oír este nombre, M. de Lacy experimentó una especie de desvanecimiento.

—Tenéis razón—dijo,—Leona es mi vida.

¡Leona ó la muerte!

El coronel continuaba tranquilo y frío.

—Sin embargo—replicó el marqués, fijando en él una ardiente mirada.—¿No me engañáis coronel?

—¿Por quién me tomáis?—preguntó este último fríamente.

—¿Y si no pudiérais cumplir vuestras promesas?

—Las cumpliré.

—Pero, ¿y si...?

—Marqués—interrumpió el coronel,—si por un imposible no lograra yo mi fin, podríais retiraros de la asociación; pero eso no os serviría de nada.

—¿Por qué?—exclamó Gontran estreme-ciéndose.

—Por la sencilla razón de que si con el esfuerzo de todos no lográramos devolveros á Leona, os levantaríais la tapa de los sesos.

—Lo creo—murmuró el marqués.

—Por lo mismo—replicó el coronel,—si queréis creerme, volved á vuestra casa.

—¿Por qué motivo?

—Para prepararos para un viaje. Nos pondremos en camino al amanecer.

—¿A dónde vamos?

—En busca de Leona.

V

Nápoles se despertaba en este mismo día al ruido de las canciones de los lazzaroni (1) y de

(1) Palabra italiana que designa á la gente baja del pueblo en quienes la miseria y la pereza son proverbiales.

aventurera había tomado, pasando de boca en boca y subiendo desde la calle hasta el interior de los palacios, proporciones gigantescas.

El conde era de antigua nobleza, nobleza arruinada y orgullosa que no podía contentarse con una labor vulgar. Había sido lazzaroni y poeta, y decíase pariente del rey de Nápoles. Una tarde habiendo sido sorprendido bajo un balcón por un marido celoso, trabáronse de palabras y no tuvo más remedio que matarle para librarse de él. Por este acto habíase enemistado con la policía del rey y se había visto obligado á expatriarse.

Aquí la epopeya habíase convertido en leyenda y tomaba los rasgos misteriosos de una tradición de Orsian. Durante diez años no se sabía de cierto lo que había sido del conde. Según unos, habíase hecho capitán de bandidos, y asegurábase que era aquel Giuseppe que desbalijaba á los viajeros en los Abruzzos; según otros, había vivido en Francia y allí habíase hecho célebre por mil excentricidades y numerosos duelos. Repentinamente habíasele visto reaparecer de nuevo en Nápoles soberbiamente vestido, en una carroza con varios caballos y numerosos criados.

Ahora se presentaba con una joven y hermosa mujer, vestida de negro, llevaba luto por su esposo que había muerto, y cuyo recuerdo no debía atormentarle mucho á causa de sus nuevos amores; parecía amar en extremo á su futuro, y debían casarse al finalizar los doce meses consagrados en llorar al primer marido. Los doce meses habíanse cumplido y el conde Giuseppe della Pulcinella casábase en aquel momento mismo con la marquesa Leona, viuda del marqués del Piombo, mujer tan virtuosa como bella y cuya conducta, según se decía, había sido siempre irreprochable.

A la puerta de la iglesia y á la entrada de las calles vecinas había estacionados multitud de carruajes, entre los que se distinguía una berlina de viaje tirada por seis magníficos ca-

ballos montados á la Doumont por postillones con librea color de escarlata. Era la silla de posta del conde, que partía para la Pulcinella, una tierra patrimonial que había comprado y que estaba situada en los Abruzzos, á poca distancia del mar Adriático, donde podían, desde lo alto de sus torres, distinguir el inmenso y azulado mar.

La Pulcinella era un antiguo castillo feudal sobre el que se contaban, á pesar de su jovial nombre de Polichinelle, las leyendas más siniestras. En la edad media, decíase que aquellos muros habían servido de prisión á más de un infeliz. Recientemente, sus torres en ruina, habían sido habitadas por bandidos, estableciendo en ellas su madriguera. Aquellos, sin duda enriquecidos por los muchos robos cometidos, desaparecieron de pronto. Entones el conde había comprado la Pulcinella y la había hecho restaurar. Pensaba pasar allí la estación de verano; el clima era menos caluroso que el de Nápoles.

Hacia el medio día, los recién casados salieron de la iglesia escoltados por la elegante multitud de los convidados y de la muchedumbre que aplaudía y gritaba con frenético entusiasmo.

El conde era un gallardo caballero en toda la extensión de la palabra. Vestía con el antiguo traje napolitano, que le sentaba á las mil maravillas y arrojaba puñados de plata al pueblo con la indiferencia de un gran señor. La condesa estaba radiante. No obstante, un buen observador habría notado un rasgo de tristeza y de vaga inquietud en su frente. ¿Acaso era la felicidad lo que le entristecía?

El conde y la condesa subieron al coche de volviendo con exquisita gracia, los saludos que les dirigían; cuatro criados en gran librea colocáronse en los estribos; la berlina de viaje arrancó y atravesó al galope las calles de Nápoles.





# José Truyols y Villalonga

FALLECIÓ EL 11 DEL ACTUAL

(D. E. P.)

Su familia ruega á sus amigos una oración por el alma del finado, y la asistencia al funeral que se celebrará en esta Santa Iglesia Catedral, mañana jueves á las once.

No se invita particularmente.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á los fieles que verdaderamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario, en sufragio del alma del finado.

## Crónica marítima

LOCALES

### Movimiento del Puerto

Esta madrugada ha salido para Gandía el pailebot «Robert», con lastre.

—Procedente de Barcelona es esperado en este puerto la polacra goleta «Marfa», de D. Baltasar Corés.

—Mañana saldrá para Valencia el laud «San Bernardo» con un cargamento [de cok.

—De Barcelona debe llegar mañana el vapor «Balear».

—De Ibiza debe efectuarlo el vapor «Cataluña», el cual saldrá por la tarde para Barcelona.

—El vapor correo de Menorca que tenía de llegar hoy de la isla de su nombre, no lo ha verificado; probablemente llegará mañana á las seis y media de la misma.

—Mañana regresará de practicar un crucero por la costa el vaporcito «Salvador»

### Buques entrados.—Día 12 Enero

De Barcelona vapor «Bellver» de 78 toneladas, capitán D. Raimundo Piña, con 34 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

De Cabrera vaporcito de su nombre, de 79 toneladas, capitán D. J. Gazá, con 6 tripulantes y lastre

### Salidos.—Día 12 Enero

Para Barcelona vapor «Bellver».

—Vapores nacionales en puerto en la mañana de hoy: Españoles: Buques de guerra: caño-nero «Vicente Yañez Pinzón»; Isleña Marítima; «Cataluña»; «Lulio»; «Miramar» y el vaporcito «Cabrera».

—Buques de vela: bergantín goleta «Mazagan», y la polacra goleta «Juanita»; pailebotes: «Joven Paquito» «San Salvador», «2.º Dolores», «Nuevo Corazón», «Villa de San Felice»; laudes, «San Francisco», «Bartolito», «San Bernardo», goleta «Virgen Dolorosa»

—Vapores extranjeros: Ninguno

## Crónica Religiosa

SANTORAL

### Día 13 Enero

San Dacio obispo y el beato Bernardo de Corleón

### Jubiléo de Cuarenta Horas

Concluyen en Montesión, dedicadas á Nuestra Señora del Pilar: Exposición á las siete; por la tarde, á las seis y media, rosario, meditación, cánticos con música y reserva.

Empiezan en el Santo Hospital, dedicadas á la Sangre preciosísima de Nuestro Señor Jesucristo y en sufragio de las almas del Purgatorio. Exposición á las seis y media de la mañana; á las diez misa mayor; por la tarde, á las cinco, los actos de coro, meditación y la reserva.

### VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

En Santa Catalina de Sena, á Nuestra Señora del Tránsito.

## BOLETIN METEOROLOGICO

Día 13 á las 9 mañana

Barómetro. . . . .	767
Termometro . . . . .	7
Máxima al sol. . . . .	23
Máxima á la sombra. . . . .	12
Minima á cubierto . . . . .	6
Minima á descubierto . . . . .	4
Dirección del viento. . . . .	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas. . . . .	5
Kilómetros recorridos en 24 horas. . . . .	74
Lluvia en 24 horas. . . . .	»
Evaporación en 24 horas. . . . .	0.3
Humedad á las 9. . . . .	123
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	»
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	5.7
Tensión del vapor . . . . .	6

## Calma y Patriotismo

El anuncio de que se piensa presentar, en cuanto se reanuden las sesiones, una proposición relativa al nombramiento del Padre Nozalada, como los anuncios relativos á propósitos del señor Maura, no tienen otro fundamento, en nuestro concepto, que los deseos de los que tales cosas dicen de que ocurran acontecimientos sensacionales.

Diríase que aquí hemos perdido todos el juicio, y que no acertamos á vivir sino entre movimientos epilépticos, sin comprender que cuando la fiebre acelera la circulación de la sangre, el desgaste de las energías concluye por producir mortal aplanamiento.

Gravísimos problemas preocupan hoy á todas las Naciones, hasta el punto de que aún aquellos que confían en que la paz no ha de alterarse sienten en estos momentos vivísima alarma, porque si la guerra estalla se estima muy difícil que la lucha se limite á Rusia y el Japón, y si la Gran Bretaña, por un lado, y Francia por otro, se ven obligadas á intervenir, el desenlace de la contienda puede afectar, afectará seguramente, á múltiples problemas y á gran número de Potencias.

Aquí, sin embargo, parece como que vivimos en un mundo aparte, y que nada de lo que ocurra puede importarnos.

Este desinterés nuestro de los problemas internacionales fué factor importantísimo en la catástrofe de 1898; pero, por lo visto, no hemos escarmentado, pues seguimos incurriendo en iguales torpezas, imaginando que con no mezclarnos en nada estamos seguros, y olvidando las terribles advertencias que en pleno Parlamento formuló con repetición e. inolvidable duque de Tetuán, anunciando que podríamos ser materia de compensación, porque no lo hemos perdido todo y porque no contamos con elementos para defender nada.

Quiera Dios que tan tristes anuncios no se realicen: pero procuraremos po-

ner en práctica este sabio refrán: «A Dios rogando, y con el mazo dando», porque la Providencia no ayuda al que no se ayuda á sí mismo.

Demostremos alguna vez nuestro patriotismo pensando en la Patria, víctima de la política menuda que aquí realizamos.

## Junta Provincial de Sanidad

En la tarde de ayer se reunió la Junta provincial de Sanidad en pleno en el despacho del señor Gobernador, quien abrió la sesión, asistiendo los señores siguientes: Berga, Pérez Dalmau, Ribas (R.), Botía, Escalas, Planas, Martorell (G.), Rover, Munar, Bosch, Losada, Alzamora, Sureda (don Juan), Guasp, Rosselló y Matas.

Aprobada que fué el acta de la sesión anterior, el señor Gobernador saludó con elocuentes y breves palabras á los vocales de la Junta, ofreciendo su más decidido apoyo para todo lo concerniente al ramo sanitario. Dijo que desde el 14 Julio último, con muy buen acierto se disgregaba de los Gobiernos Civiles el ramo de Higiene, y, por consiguiente, sentía el deseo de realizarlo cuanto antes á fin de que la Junta permanente de Sanidad se encargue de este servicio.

El señor Berga dió amplias explicaciones respecto á diferentes asuntos de que se había ocupado la Junta permanente, entre otros, de las malas condiciones del manantial de la Fuente de la Villa, como también de la deficiencia del medio de conducción de sus aguas.

Propuso se agregasen á la mencionada comisión permanente las personas allí presentes que pudieran auxiliarla por sus especiales conocimientos ó estudios sobre el particular, siendo designados los señores Ribas, Munar y Losada, juntamente con el señor Alcalde de Palma.

Otro de los asuntos que se expuso á la deliberación fué la necesidad imperiosa de dotar á Palma de los locales adecuados para desinfección y demás medidas que aconseja la ciencia para cuando tengamos que precavernos de alguna enfermedad contagiosa que nos amenace. Se acordó gestionar pro-pere el expediente de la venta de la antigua Cuarentena del Terreno, y hacer todos los medios posibles para conseguir del Gobierno destine este producto para construcción de una estación sanitaria en uno de los sitios que aconseja la ciencia.

Por último, acordóse dar todo el apoyo á los médicos y farmacéuticos que legalmente soliciten las plazas de titulares, según dispone el mencionado Real Decreto.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## Colocación

Joven de 25 años de edad, instruido y practico en asuntos judiciales se ofrece para dependiente de Procurador ó Abogado.

Informarán Centro de Anuncios P. Santa Enlaila.

## Tribunal del Jurado

### Partido de Manacor

El que ha de actuar durante el corriente cuatrimestre (Enero-Abril) para resolver las causas instruidas por aquel Juzgado se compone:

### Cabezas de familia

Don Bartolomé Blanch Lladó, Campos; don Francisco Burguera Artigues, id; don Lorenzo Riera Caldentey, Manacor; don Juan Gelabert Durán, id; don Jerónimo Mesquida Pont, id; don Juan Jaume Ballester, id; don Juan Riutord Riutord, id; don Miguel Benassar Oliver, Felanitx; don Cristóbal Juliá Mesquida, id; don Nicolás Bordoy Oliver, id; don Bartolomé Vicens Rigo, Santany; don José Fuster Forteza, Artá; don Miguel Caldentey Moll, Capdepera; don José Llinás Gual, Petra; don Bernardo Tomàs Barceló, San Juan; don Antonio Garau Juliá, Porreras; don Nicolás Cañellas Lliteras, Artá; don Antonio Vaquer Adrover, Felanitx; don Antonio Nadal Bono, Manacor; don Onofre Fuster Pomar, id.

### Capacidades

Don Bernardo Clar Vicens, Santany; don Bartolomé Teus Blanes, Manacor; don Lorenzo Oliver Nadal, id.; don Juan Riera Nadal, id.; don Serafin Nebot, Mehi, Son Servera; don José Sancho Serra, id.; don Juan García Sard, Artá; don Francisco Oliver Fernandez, Manacor; don Guillermo Clar Vila, Santany; don Juan Bauzá Mayol, Villafranca; don Juan Mascaró Garcias, Campos; don Juan Camps Riera, San Juan; don Nicolás Cañellas Esteva, Artá; don Juan Socas Miralles, Montuiri; don Bartolomé Nicolau Oliver, Felanitx; don Miguel Aguiló Bonnin, Manacor.

### Supernumerarios

### Cabezas de familia

Don Antonio Borrás Mir, Palma, Mar 31; don Francisco Estade Moré, id., Zagrana 10; don Juan Paleu del Reguer Miró, id., Sindicato 124; don Damián Cánovas Vidal, id, id, 98.

### Capacidades

Don Bernardo Oliver, Palma, Lonjeta; don Jaime Lladó Cerdá, id. Apuntadores, 3.

### Partido de Inca

### Cabezas de familia

Don Antonio Forteza Valls, Alcudia; don Juan Pujadas Ferrer, Inca; don Antonio Llorpart Martí, id.; don Rafael Fiol Rosselló, Binisalem; don Miguel Binimelis Peris, id.; don Julian Alemany Capó, Bujer; don Bartolomé Verd Oliver, Sansellas; don Mateo Soler Beltrán, La Puebla; don Jaime Capó Capó, id.; don Antonio Salvá Amengual, Sineu; don Gregorio Balaguer Costa, Inca; don José Pujol Figuerola, id.; don Mateo Moragues Cerdá, Pollensa; don Mateo Serra March, id.; don Gabriel Gamundí Fornari, Muro; don Miguel Torrens Planas, Llubi; don Jaime Ramón Planas, id.; don Bartolomé Pallicer Fiol, Inca; don Bartolomé Simonet Morey, Alaró; don José Reinés Pericás, Campanet.

### Capacidades

Don Mateo Dupuy Janer, Inca; don Antonio Paris Beltrán, id.; don Juan Llobera Guasp, id.; don Salvador Real Quintana, Binisalem; don Antonio Pastor Vidal, La Puebla; don Pedro José Barceló Pons, id.; don José Genestra Mir, Selva; don Jaime Mateu Amengual, id.; don Juan Amer Rotger, Inca; don Juan Pizá Cerdá, Alaró; don Ramón Bosch Domenge, Pollensa; don Miguel Munar Perelló, Costitx; don Antonio Munar Amengual, id.; don Juan Bibiloni Cañellas, Alaró; don José Ignacio Gelabert Roca, Inca; don Antonio Serra Serra, La Puebla.

### Supernumerarios

### Cabezas de familia

Don Jaime Bosch Cerdá Palma, Peñals, 33; don Jaime Nicolau Nadal, id., Ballester; don José Bisquerra Berga, id., Misión, 5; don José Boscana Roca, id., Sindicato, 66.

### Capacidades

Don José Palmer Malondra, Palma, Cerdá, 15; don Bartolomé Serra Perelló, id., Muntaner, 10.

## Municipales

Los asuntos puestos á la orden de día para discutirse en la sesión de esta noche son los siguientes:

Acta de la sesión anterior.

Cuentas.

Extracto de los acuerdos del mes de Diciembre.

Comunicación de don Antonio Gelabert, invitando al Ayuntamiento para que escoja un cuadro de entre los que

figuran en la exposición del Circulo Mallorquín.

Oficio de la Diputación provincial de Barcelona, dando las gracias al Ayuntamiento por el donativo para el monumento á Messen Jacinto Verdaguer.

Dictámen de la Comisión de Gobierno y Policía, proponiendo la aprobación definitiva de la subasta de impresos para el año 1904.

Balanza de situación en 1.º de Enero del corriente año.

Distribución de fondos para el mes actual.

Devolución de la fianza al contratista de la Pescadería en 1903.

Reproducción de los acuerdos respecto a la tramitación de informes necesarios, para realizar gastos nuevos y con cargo á Imprevistos.

Dictámen de la Comisión de Alumbrado, proponiendo la colocación de un farol de petróleo en la Vilita.

Dictámen de la Comisión de Fomento y Beneficencia, proponiendo se conceda á don Juan Pieras, permiso para la instalación de un motor de gas, en su fábrica, calle de Hornabeque.

Otro con el mismo objeto á don Juan Más para la instalación de dos motores en una fábrica del Molinar de Levante.

Varios permisos para obras particulares.

Dictámen de la Comisión de Obras y Aguas, proponiendo la distribución y emplazamiento de 12 mingitorios.

Otro proponiendo la adjudicación definitiva al contratista don Antonio Vich Quetglas, para la construcción de 106 defensas de hierro para el arbolado de la Rambla.

Otro denegando ciertas obras solicitadas por el propietario de la casa número 4, calle de la Almudaina angular con la de Palacio.

Otro, proponiendo la aprobación de la relación de perceptores de agua, procedente de los depósitos públicos de la calle de Palacio y de San Pedro.

Otro, desestimando una instancia de doña María de las Mercedes Amat, viuda de Quint Zaforteza, referente á cierta expropiación de terreno lindante con el camino de «Son Rapiña.»

Otro, proponiendo convocar tercera subasta reduciendo el tipo, para el aprovechamiento del arbitrio «Licencias para construcciones y emplazamiento de motores.

Varios permisos para obras particulares en el Ensanche.

—La Comisión de Obras ha sido convocada para mañana á las seis de la tarde, al objeto de tratar varios asuntos que dependen de su negociado.

—Cumplimentando lo dispuesto en el art. 47 de la vigente ley de reemplazos, el Ayuntamiento de esta ciudad, procederá el día 31 del corriente á las doce de la mañana, á la rectificación del alistamiento para el servicio militar comprendiendo á los mozos que en 31 de diciembre del corriente año, hayan cumplido los 20 años y á los que excediendo de dicha edad sin haber cumplido la de 40 en el referido día 31, no hubiesen sido comprendidos por cualquier motivo en ningún sorteo de los años anteriores.

## Teatrales

### La Protectora

El domingo próximo, día 17, se presentará en el Teatro de esta Sociedad la Compañía cómica que dirigen los señores Lozano y Silemich, actuando durante la temporada de Carnaval.

He aquí la lista de la Compañía por orden alfabético:

Actrices: Alegría, Encarnación; Casanovas, Juana; Casanovas, Luisa; García, Margarita; Millanes, Joaquina y Morell, Josefa.

Actores: Amengual, Jaime; Arnal, Alberto; Caymari, Antonio; Escalas, José; Huguet, Juan; Riera, Vicente; Silemich, Antonio y Sagrera, Bartolomé.

Apuntador: D. Juan Lozano.

El repertorio de obras que tiene en estudio y procurará poner en escena es el que sigue:

Los Hugonotes, Pepa la frescachona, Los Asistentes, Los bombones, Un crimen misterioso, La Praviara, La credencial, El crimen de la calle de Leganitos, El Señor Gobernador, La Rebotica, El Señor Cura, El primer trompa, El difunto Tupinel, Pelaez, Tocino del cielo, El afinador, El Himno de Riego, El padrón municipal, Los hijos artificiales, Lanceros, La Condesa X, La cuerda floja, La Reja, Por fuera y por dentro, El novio de doña Inés, La muela del juicio, Zaragueta y otras.

Las funciones de la temporada tendrán efecto los días 17, 20, 24 y 31 de Enero y 2, 7 y 14 de Febrero.

Sigue abierto el abono en la Secretaría de la Sociedad.



**Lírico-Circo-Escuete**

Anoche estuvo muy concurrido este Teatro. El señor Alegría se ha empeñado en ser el insustituible todos los años durante esta temporada de fiestas y lo va a conseguir. Para que perdure entre nosotros la impresión de los buenos elementos que integran su Compañía, ha renovado últimamente casi todo el cartel y la novedad atrae a la gente. Esta acudirá esta noche, como moscas al panal, pues creemos es el beneficio de la simpática María Alegría. Mañana, jueves, despedida.

**Judiciales**

**En la Audiencia**  
*Causa por hurtos*

Esta mañana a las diez y media se ha visto en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Cosme Pons y Antonio Vidal, acusados de haber sustraído tres cerdos de una pocilga, propiedad de su tío Blas Vidal.

El hecho de autos tuvo lugar en la villa de Santany, la noche del 11 de Enero de 1903.

Los procesados han negado el hecho que se les imputa.

El Ministerio público representado por el abogado fiscal D. Antonio Astray ha pedido en su informe que se imponga a cada uno de los procesados la pena de 6 meses y 1 día de arresto mayor pago de costas y accesorias.

La defensa de los procesados a cargo de los letrados señores Bauzá y Martorell, han solicitado la libre absolución de sus patrocinados.

El juicio ha sido declarado concluso para sentencia.

*Senalamiento*

Mañana se celebrará ante la Audiencia provincial, y en juicio oral y público, la vista de la causa instruida en el Juzgado de Palma sobre disparo de arma de fuego y lesiones a Jaime Pascual y seguida contra Juan Raquelina Sintés.

Representará al Ministerio público el Teniente Fiscal D. Carlos de la Quintana y defenderá al procesado el letrado D. Damián Bennisar.

**Gaceta del día**

**La Tarde de mañana**

Constará de seis páginas. Su «Hoja suplementaria» contendrá un extenso y precioso trabajo de «Alberico» sobre «Política interior portuguesa». En el número corriente selecta información del día: local, nacional y extranjera, postal y telegráfica.

**Por escándalo**

El comandante amonestó severamente a dos mujeres que ayer habían armado un gran escándalo en la calle del Campo Santo.

**Desgracia**

Ayer mientras se efectuaba la descarga del nuevo vapor *Miramar*, una de las bragas cogió el dedo pulgar de la mano izquierda a uno de los trabajadores, magullándose por completo. Fué inmediatamente conducido al Hospital Civil en donde le practicaron la primera cura.

Hoy el médico de Sanidad Marítima Sr. Berga quedará encargado de la curación del indicado herido.

**Pescado decomizado**

Al efectuar ayer la visita que diariamente los inspectores de viveres giran en la Plaza de Abastos, encontraron una cantidad de pescado que no reunía las condiciones debidas. Como en tales casos sucede, fué inmediatamente mandado retirar de la pescadería.

**Caballo en venta**

En el patio de la Capitanía General, tendrá lugar el día 18 del corriente mes, la venta en pública subasta de un caballo procedente de la Sección de Estado Mayor del distrito.

**Nombramiento**

Para ocupar la vacante que el presbítero don Gabriel Villalonga, dejó en la parroquia iglesia de San Nicolás al ser nombrado Prior de la iglesia del Santo Hospital, ha sido designado por el Ilustrísimo señor Obispo, don Gabriel Muntaner que en la actualidad desempeñaba el cargo de vicario en la iglesia de Orient.

**Título**

A favor de don Luis Alemany y Pujol, se ha recibido en la secretaría de Instrucción pública, el título de licen-

ciado en derecho, expedido por la Universidad de Barcelona.

**Registro civil**

Día 11.  
**Nacimientos.**—Varones 2 Hembras tres.  
**Matrimonios.**—don Jorge Vaquer con doña Esperanza Sorá.  
**Defunciones.**—José Figuls Cacharrata, soltero, 38 años, Hospital, tuberculosis.  
—Vicente Trabi Tur, soltero, veinte y cinco años, Hospital, tuberculosis.  
—Mateo Vidal Nicolau, casado, 60 años, Sindicato 85, bronquitis.  
—Juan Serra Pujol, casado, 58 años, Pursiona 14, catarro pulmonar.  
—Luisa Llinás, 22 meses, Alfarería 50, raquitismo.

**Buena idea**

Según noticias los escribientes de tercera, del Cuerpo Auxiliar de Oficinas militares, con destino en esta capital, ascendidos últimamente al empleo inmediato, piensan celebrar tan fausto acontecimiento obsequiando a sus compañeros, con una merienda en *Cas Catalá*.

**Reemplazo**

Se ha desestimado la situación al capellán 2.º del Cuerpo Eclesiástico del Ejército don Valentín Luqui Ayerra.

**Siguen los escándalos**

Continúan a diario los escándalos en las calles de Camaró, Arco de la Merced y adyacentes, sin que intervenga en ellos ningún agente de autoridad.

Volvemos a llamar la atención de las autoridades gubernativa y municipal para que destinen a alguno de sus subordinados, de servicio por allí.

Al mismo tiempo sería conveniente que la autoridad militar ordenase a los encargados de la vigilancia el que corrijan los abusos que cometen los soldados francos de servicio que visitan aquel barrio.

**Amago de incendio**

En una casa del barrio de la Calatrava, produjese anoche gran alarma a causa de haberse incendiado alguna ropa.

Acudieron varios vecinos los cuales consiguieron apagar el fuego.

**La Compañía Baratta**

Para Valencia y Castellón, donde ha de actuar una temporada, han salido en el vapor de este medio día todos los artistas que forman la Compañía del Sr. Baratta. Marcha con ellos, en calidad de Director y maestro de coros, nuestro amigo y paisano el señor Morey.

Les deseamos feliz viaje y que la batuta y las cuentas de su empresario les sean propicias.

**Entierro**

A las tres y media de ayer tarde fué conducido a su última morada el cadáver del joven José Truysols y Villalonga, hijo de los señores marqueses de la Torre.

Fué llevado al cementerio de la Vileta en donde la familia Truysols tiene su panteón.

Muchísimos fueron los amigos de la familia del finado que acompañaron hasta allí el féretro, rindiendo este nuevo tributo a la memoria del difunto.

**Necrología**

Esta mañana ha fallecido víctima de larga y penosa enfermedad el guardia municipal Sr. Fernández Cuevas.

Esta noche, a las siete, se verificará la conducción del cadáver a su última morada, asistiendo la guardia municipal franca de servicio.

Damos nuestro pésame a la desconsolada esposa é hijos del finado.

**Nuevo asilo**

El día 19 del actual, el Ilustrísimo Sr. Obispo de esta diócesis bendecirá el *asilo-cuna* del niño Jesús, instalado en la calle de la Alfarería núm. 4.

**Multas**

Ayer fué multado por la Alcaldía un sujeto que había promovido un gran escándalo en la vía pública.

**Enlace**

En la iglesia de San Cayetano se unieron ante ayer en indisolu-

ble lazo nuestro amigo don Jorge Vaquer con la bella señorita doña Esperanza Sorá.

Deseamos a los desposados una feliz luna de miel.

**Requisitorias**

El presidente de la Audiencia Provincial de Palma cita, llama y emplaza a Nadal Salamanca Quetglas, procesado por hurto de gallinas, ordenando a las autoridades su busca y captura.

—Por el juez militar nombrado al efecto se cita, llama, y emplaza al excedente de cupo, Nicolas Morey Perello, dependiente de comercio, para que se presente en el Cuartel del Carmen, a declarar en la causa que de orden del Coronel del Regto-Infantería de Baleares n.º 1 se le instruye por falta de incorporación a filas.

**Vuelco**

En las inmediaciones de las Cuatro Campanas (afueras de la Puerta de Jesús) volcó ayer tarde un carretón de los llamados lijeros resultando con un brazo fracturado el conductor de dicho vehículo.

Fué auxiliado por varias personas y conducido a su domicilio.

**El nene Cupido**

Por cuestión de amores han armado el gran escándalo esta mañana en la calle de la Cofradía, dos payesas, resultando una de ellas con una pequeña contusión en la mejilla izquierda producida por su rival con un golpe de cesta.

**Los buenos pintores**

Ayer tarde fué adquirido en el Fomento de la Pintura un cuadro del señor Fuster en su salón, expuesto, que representa un paisaje de Miramar.

El cuadro fué vendido en 250 pesetas y comprado por Don Enrique Varnis.

Felicitemos al joven señor Fuster, que es de la madera de los que llegan, por los éxitos cada día más crecientes que va alcanzando y el mérito y valor que van adquiriendo sus trabajos.

**Orden gubernativa.**

Por disposición del señor Gobernador civil de la provincia, queda cada noche de servicio en la inspección de vigilancia un agente de seguridad.

**Telegramas**

**La neurosis completista**

**Autores y actores madrileños**

Madrid 12-22

» » 22:5

Es el asunto del día.

En vista de la prohibición del conde de San Luis que no quiere se canten más *couplets* en los teatros, a pretexto de orden público y del cierre del Teatro de la Zarzuela la ya famosa sociedad de autores se reunió hoy acordando retirar el repertorio suyo de todos los teatros de España.

El Sr. aura ha aprobado la conducta del gobernador civil de Madrid.

El acuerdo de la Sociedad ha sido comunicado a éste por la Junta de la misma, diciéndole que sólo con la promesa de que no se cantaran *couplets* consentirá se volvieran a abrir los teatros.

A su vez, y conforme a lo telegrafado, esta tarde se reunieron en la Zarzuela todos los actores que trabajan en los teatros de esta Corte, llenándose todo el de público. Presidió el viaje don José Mesejo, quien enteró de los acuerdos de la Sociedad de Autores. Discutióse sobre la conveniencia del cierre alborotándose y produciéndose un escándalo que terminó levantándose la sesión sin que se tomaran acuerdos.

A última hora dícese que las empresas se avienen a respetar las órdenes gubernativas y a que no se canten más *couplets* en los teatros. En este caso volverán a abrirse los teatros.

**La huelga marítima**

Madrid 12-22-10

No se han recibido noticias de alteraciones ni violencias. Sigue respetando por los huelguistas la libertad de trabajo.

Se reunirán en Madrid representaciones de las empresas navieras y de la Federación de obreros de mar y expondrá sus pretensiones para que el Gobierno sea árbitro en la cuestión.

Se elogio hasta ahora por ambas partes la imparcialidad é independencia del Sr. Maura que no ha querido intervenir en un asunto que aun no ha entrado en la esfera pública.

**Los escolares españoles.—Emdréstito**

Madrid 12 22-15

Llegaron los escolares que en París estuvieron estos primeros días de Año.

Están contentísimos de las pruebas de afecto y consideración en todas partes recibidas en la capital de Francia.

—Se ha cubierto el empréstito emitido, en obligaciones hipotecarias a 50 pesetas por el Casino de Madrid.

**El parlamento francés.—Del Japón**

Madrid 12-22-20.

Hoy se ha abierto el parlamento francés, después de este periodo de vacaciones.

Debe haberse elegido Presidente de la Cámara a M. Henri Brisson, que llevaba ventaja sobre M. Guillaín que presentaban los progresistas.

—Cada vapor que llega a los puertos del Japón va atestado de pasajeros que son japoneses, que están en la reserva por la edad y acuden a los llamamientos de su Gobierno.

**La revacunación escolar**

Madrid 12-22-25.

Contiene la «Gaceta» del día una importantísima disposición sobre la vacunación y revacunación de los niños que acuden a las escuelas privadas de primeras letras.

Los maestros procurarán acreditar, por medio de certificados facultativos, que se cumple el requisito legal en las visitas de inspección que les prestan los jefes provinciales de la enseñanza.

**Cuestiones políticas**

Madrid 12 23.

Los sucesos de actualidad eclipsan los políticos y hay verdadero marasmo.

Se ha dicho hoy que no tendría nada de particular que el Gobierno aplazara la apertura de las Cortes para evitar las discusiones acaloradas que provocarán a los sucesos del nombramiento del Padre Nozaleda y de los «couplets» teatrales. Esperaría a que estuviera más calmados los ánimos.

Interin los ministros se ocupan en las reformas de sus respectivos departamentos para hacer sus presupuestos parciales.

Se han circulado rumores de crisis, pero sin fundamento.

**Movimiento en el Extremo Oriente.**

Madrid 12-23-20.

Todos los torpederos rusos que estaban en Port Arthur salieron de la bahía convoyados y se dice dirijieron a Hai-Jang-Tao, isla de la bahía de Corea.

—Un millar de soldados rusos han tomado posesión de Hsi-Monting, sobre la línea de Pekin a Niou-Tehuang.

—Hay en Port Arthur 20 navios de guerra rusos, 4 en Wladivostok, 2 en Shagnai 1 en Chemulpo, 1 en Niou-Chuang y 1 en Dalny.

—70 soldados defienden la legación rusa de Seoul.

**Lo de Venezuela.— Ministros franceses.— Boris Sarafot y Garibaldi.—China.**

Madrid 12-23-30

La decisión de los árbitros en las diferencias sobre Venezuela y las potencias se conocerá del 26 al 27 de Febrero.

—Mr. Delcassé y Mr. Pelleton llegaron esta mañana a París desde Niza para asistir a la apertura del Parlamento. También es esperado de Cannes el Ministro de Obras públicas Mr. Maruejuls.

—Boris Sarafot llegó ayer a Roma, dirigiéndose a visitar a Ricciotti Garibaldi para ofrecerle el mando de una partida de sus insurrectos de Macedonia.

—El emperador de la China ha ratificado los tratados comerciales concertados con los Estados Unidos y el Japón, respecto a la apertura de algunos puertos para el comercio extranjero.

**Tranquilidad en los teatros**

Madrid 13-4.

No ha habido escándalos esta noche en los teatros, donde se han representado las obras ordinarias con bastante asistencia de público.

En Apolo ha sido muy aplaudido D. José Mesejo, Director artístico.

En Zarzuela, Apolo, Cómico, Lírico y Eslava se han pasado las secciones sin incidente.

Considérase conjurado el conflicto teatral.

**Contra Nozaleda.—La duquesa de Alba**

Madrid 13 7-10

En los alrededores del domicilio de Nozaleda se han efectuado manifestaciones, disolviéndolas la policía.

—De Paris dicen que la duquesa de Alba que se encuentra postrada en el Hotel Vendome pasó el día de ayer con 37 grados de temperatura.

**Nieves.—Los lobos**

Madrid 13 7

La nevada ha sido general en toda la Comarca, según telegramas de Segovia.

Desconociase el paradero de los niños Teresa y Ramon Costa de 14 y siete años respectivamente que se habían escapado de su casa habiéndose encontrado sus restos. Sus cuerpos fueron comidos por los lobos, que bajaron en manadas estas días desde la Sierra.

**Huelga marítima**

Madrid 13-7-20

Las últimas noticias que se tienen y que publica prensa mañana son.

En Vigo ha estallado la huelga. Es pacífica. Hay detenidos por ella 12 vapores, entre ellos el *Antonio Roca*. Paralizados trabajos puerto.

En Barcelona se ha agravado la situación temiéndose desórdenes.

**Fallecimiento del Director de la Academia de Toledo.— La Viuda de Rojas**

Madrid 13-7-50.

Dicen de Toledo que ha fallecido D. Aniceto Mayoral, Director de la Academia de Infantería.

—La viuda del filipino Rojas ha sido entrevistada en Burdeos por un periodista, negándose a hacer revelaciones sobre la conducta del P. Nozaleda en Manila.

**De Montevideo.—Azcárraga sucesor**

Madrid 13-8

De Montevideo Cablean que se gestiona la paz y toda prisa.

El presidente aconsejó a los negociantes que se avisten con los jefes de los partidos.

—Se insiste en que el general Azcárraga sustituirá, justo con Dato, al señor Maura en el poder.

Puedo afirmar que es prematuro.